

ALVELAL, una década de restauración agraria en el Altiplano Estepario del sureste español

Texto y fotografías: ALVELAL



En el corazón del Altiplano Estepario –al norte de las provincias de Granada, Murcia y Almería–, la asociación ALVELAL se ha convertido en un referente en la restauración ambiental y el desarrollo rural. Inspirada en la filosofía de los *4 Retornos*, está transformando más de 15.000 hectáreas de fincas agrícolas mediante la agricultura regenerativa, combinando a un tiempo innovación y tradición. Su labor aúna la producción, la investigación y el emprendimiento; y ha logrado generar una comunidad fuerte y resiliente, demostrando que es posible revitalizar ecosistemas y economías locales en uno de los entornos más áridos de Europa.

La asociación ALVELAL –acrónimo de Alto Almanzora, Los Vélez y Altiplano Granadino, sus áreas de acción en el comienzo de su actividad– está conformada por más de medio millar de personas comprometidas con la restauración de un paisaje marcado por la desertificación, y constituye un ejemplo vivo de sostenibilidad y resiliencia. Con una década de trayectoria a sus espaldas, su acción se desarrolla en el Altiplano Estepario, en el sureste de España, una zona semiárida caracterizada por su baja pluviometría, temperaturas extremas y altitudes cercanas a los 1000 metros. En la actualidad su trabajo abarca las comarcas granadinas del Altiplano y Guadix; las de Los Vélez y Alto Almanzora en Almería; y el noroeste de Murcia.

Su objetivo es generar un impacto duradero que beneficie tanto a la comunidad local como al entorno natural. Para ello, fomenta el desarrollo ambiental, social y económico mediante la restauración de ecosistemas, la transición hacia la agricultura regenerativa, la dinamización social y el emprendimiento.

LOS 4 RETORNOS

ALVELAL surge en 2015 como respuesta a la necesidad de alinear economía y ecología para lograr

impulsar el desarrollo rural en esta región, una de las zonas más áridas de Europa. Se inspira en los principios de los llamados *4 Retornos*: el retorno **medioambiental**, para recuperar suelos degradados; el social, para recuperar y fijar población; el **económico**, para que la actividad agraria sea rentable; y el retorno de **inspiración**, el concepto menos conocido, referido a la generación en los implicados de una conciencia colectiva y una movilización que logren generar sinergias en los otros tres. Con este enfoque, la asociación ha logrado en esta década **resultados tangibles**.

Ha llevado a cabo restauraciones de ecosistemas, en monte público y fincas privadas, que conforman un **corredor ecológico** en beneficio de todo el territorio. Como, por ejemplo, la realizada en la Solana de La Muela, en el Parque Natural Sierra María Los Vélez, o la de El Cortijico, donde se realizó un ensemillado con drones.



©GABRIELA HENGEVELD

La actividad de ALVELAL se desarrolla en el Altiplano Estepario, una zona semiárida a casi 1000 metros de altitud.



Las técnicas de restauración desarrolladas han conseguido recuperar el equilibrio orgánico y biológico del suelo.

La Almendrehesa es la empresa de ALVELAL para procesar y comercializar sus almendras ecológicas de alta calidad.



En un showcooking de 2023. Aceite de oliva, vino, almendras o alocaparras son algunos productos comercializados por las empresas asociadas a ALVELAL.

También ha impulsado mecanismos de negocio para la comercialización de los productos. Es el caso de [La Almendrehesa](#), empresa para procesar y vender las almendras ecológicas de alta calidad y otros productos derivados; o de [Hábitat](#), para la extracción, embotellado y comercialización de aceite de oliva virgen extra procedente de olivares con manejo regenerativo.

Además, ha creado una homologación *ad hoc* para las empresas que trabajan bajo los principios de los 4 Retornos, imparte [formación](#) en diversas materias, organiza encuentros de transferencia del conocimiento y también otros con un enfoque más festivo, como el Orgullo Rural o la Ruta del Estraperlo, que han convocado a más de 5.000 personas de dentro y fuera del territorio.

PRODUCIR RECUPERANDO EL PAISAJE AGRARIO

Uno de los pilares de ALVELAL es la agricultura regenerativa. Los agroecosistemas en las fincas asociadas integran cultivos leñosos, ganadería, apicultura y cultivos alternativos, como plantas aromáticas; e implementan técnicas de restauración de suelo (cubiertas vegetales, abonos verdes...), de gestión hídrica (zanjas de infiltración, terrazas...) y ecosistémica (con plantación de setos cortavientos o generación de corredores e islas de biodiversidad).

Todo ello apoyado por la investigación y la validación de resultados. Para ello cuenta con su finca experimental, que aplica estas técnicas regenerativas y participa en diversos estudios sobre manejos de suelo a largo plazo. Algunos son proyectos de investigación propios, nacionales e internacionales, y en otros participa como laboratorio vivo, ofreciendo la posibilidad de compartir conocimientos y experiencias con profesionales del sector agroalimentario. Gracias a esta labor, ha conseguido que unas 400 fincas estén implementando técnicas agrícolas regenerativas, con más de 15.000 hectáreas en transición.

UN MODELO COLABORATIVO, SOSTENIBLE Y ESCALABLE

En estos diez años se ha construido una comunidad cohesionada que conecta a productores y emprendedores con proyectos de investigación y servicios que la entidad pone a disposición de las personas asociadas, como el [Banco de Maquinaria Compartida](#). Gracias al uso colectivo de su maquinaria especializada se facilita la implementación de prácticas regenerativas y se fomenta el sentimiento colaborativo.

Las Jornadas formativas, talleres y visitas a fincas generan, asimismo, un espacio ideal para compartir experiencias y crear sinergias entre participantes. En su compromiso formativo, la asociación ha creado un [Protocolo de agricultura regenerativa](#), para guiar a quienes desean emprender la transición hacia ella. Y además de los talleres sobre agricultura regenerativa, también lleva a cabo otros sobre gastronomía sostenible, que apueste por el producto local, y sobre economía y territorio. Jornadas que, además de conocimiento, generan comunidad.

Desde sus inicios, ALVELAL se posicionó como un proyecto que aspira a convertirse en un referente de sostenibilidad, regeneración, innovación y cooperación. Su meta es que al menos la mitad de su territorio de actuación esté regenerada en los próximos 20 años, logrando a un tiempo su restauración ambiental y económica. Y como parte de La Red de Territorios Regenerativos –creada por la [Fundación Aland](#), con quien mantiene una alianza desde 2021– quiere llevar a otros lugares de la península todo el aprendizaje adquirido en esta década de experiencia.

ALVELAL ha demostrado que es posible regenerar tierras mientras se fortalece la economía rural y se genera cohesión social. Su enfoque integrador y ambicioso puede ser inspirador para otras regiones que enfrenten retos similares y quieran construir territorios resilientes y comprometidos con su paisaje. ■